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Передовой опыт – всем 

 

Систему обработки почвы, технологию выращивания 
озимого рапса и зерновых культур изучали участники 
областного семинара-совещания, прошедшего в четверг на 
базе СПК «Крошин» Барановичского района для 
представителей Барановичского, Березовского, 
Ляховичского, Ганцевичского, Ивацевичского и Кобринского 
районов. В работе семинара принял участие председатель 
Брестского облисполкома Константин Андреевич Сумар. 
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На Брестчине подходит к концу уборка урожая этого года, а аграрии уже думают о 
будущем. От того, как вовремя и качественно будет проведен посев озимого рапса и 
других озимых культур, зависит урожай следующего года, отметил глава области, 
открывая семинар. На него были приглашены председатели райисполкомов, 
начальники райсельхозпродов, руководители хозяйств, а также ученые РУП «Научно-
практический центр НАН Беларуси по земледелию» и РУП «Институт защиты 
растений».  
 
СПК «Крошин» местом проведения был выбран не случайно. Выращиванием рапса 
здесь занимаются более 10 лет и вполне успешно: урожайность нынешнего года - 33 
ц/га – одна из самых высоких в области. Участники совещания выехали на поле, где 
хозяйство ведет сев озимого рапса, и председатель СПК «Крошин» Владимир 
Щербацевич поделился с ними секретами успеха. 
  
По его словам, когда он пришел в «Крошин», а было это 13 лет назад, рапс здесь уже 
выращивали, однако и площади под эту культуру, и полученная урожайность - 12 ц/га – 
были небольшими. Причина крылась в несовершенной технологии, которую за эти 
годы довели до высокого уровня. «Когда начинали, урожайность в 18 - 20 ц/га считали 
пределом мечтаний, а сегодня, когда мы отработали технологию защиты, стабильно 
получаем хороший урожай рапса, этот показатель составляет 30 ц/га и выше», - 
вспоминает Владимир Щербацевич.  
  
В этом году рапсом было занято 500 га посевных площадей «Крошина», урожайность 
составила 33 ц/га, хотя на корню была больше – сказались потери. Успех в 
выращивании хорошего урожая рапса, как, впрочем, и других культур, кроется в 
своевременной подготовке и подборе почвы. В СПК «Крошин» предпочтение отдают 
полям, где предшественниками были зерновые, семена покупают уже обработанные, 
соблюдают глубину заделки семян в пределах 1,5 - 2 см, что обеспечивает высокую 
(95%) полевую всхожесть.  
  
Причина невысокого урожая рапса, полученного рядом хозяйств, кроется в 
несвоевременном внесении удобрений и несвоевременной защите от вредителей, 
поэтому на семинар-совещание и были приглашены ученые, чтобы акцентировать 
внимание на основных технологических требованиях к выращиванию рапса в условиях 
Брестской области. Также участники семинара обсудили проблемы и ошибки 
нынешнего года. «В целом для Брестчины это хороший год, хороший урожай мы 
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получили, но в то же время не все в ранние сроки, как положено, посеяли не только 
озимые, но и яровые культуры. Много проблем было по некоторым хозяйствам по 
защите посевов, и, конечно, по началу уборочных работ, и эти вопросы мы с учеными и 
практиками сегодня обсудим, чтобы не повторять их в будущем», - отметил Константин 
Сумар.  
 
Оценивая предварительные итоги уборочной кампании 2012 года, когда Брестчина 
близка к рекордному за всю свою историю урожаю, Константин Андреевич сказал: 
«Говорят, Бог помогает тому, кто работает. Это не значит, что этот урожай 
«выстрелит» только в этом году. Мы шли к этому постепенно, и все наши задачи, 
которые ставили, - решали, а все свои ошибки - исправляли, начиная с внесения 
органических удобрений. Если в 2004 году на гектар сельхозугодий вносили чуть более 
6 тонн, то в прошлом году внесли около 16 тонн, это тоже большое дело для 
увеличения плодородия почвы. Сыграли свою роль защитные мероприятия, 
технология, подготовка почвы, и таким образом мы вышли на тот уровень, который мы 
должны теперь подтверждать ежегодно». 
  
Аналогичные семинары-совещания с участием ученых пройдут в ближайшие дни в 
Брестском и Пинском районах. 
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